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OPINIÓN 
  

Declive de la industria 
de la construcción 

Señor Director: 

Es necesario modificar la Ordenanza General 

de Urbanismo y Construcción de 1992 en lo 

referido a la caducidad de los permisos de cons 

trucción. El ministerio de Vivienda y Urbanismo 

ha realizado consultas públicas para moder- 
nizar el artículo 1.4.17. Pese a los esfuerzos, 

las expectativas son que durante el segundo 
semestre veamos el cierre progresivo de obras 
inmobiliarias. 

Si caducan los permisos de construcción, las 
esperanzas de una recuperación económica se 
disipan. Las empresas están en estado crítico, a 
muchas se les hace difícil pagar a los provee= 
dores de materiales y las restricciones de los 

bancos son cada vez más duras, poco financia- 
miento para construir y escasas alternativas de 
crédito para comprar viviendas. 
Este declive, será una crisis para toda la indus- 
tria y para avanzar debemos tener certeza por 
parte de todos los involucrados en este rubro, 
proveedores de materiales, inmobiliarias, cons- 
tructoras y autoridades, solo así sortearemos 
nuestra actual realidad para establecer un canal 

que permita nuevos negocios y contratos para 
retomar el dinamismo de la industria. 

  

SERGIO CADENASSO 
CEO DE CADECO 
  

La nueva era de litigios 
inmobiliarios 

Señor Director: 

El sector inmobiliario está experimentando 

una creciente tendencia: demandas a munici- 

pios por daños debido a la falta de servicios. El 

reportaje de Diario Financiero del pasado lunes 
destaca cómo esta tendencia está cambiando 
el sector. Recientemente, una inmobiliaria 

demandó a un municipio por daños causados 
por la ausencia de servicios, marcando un 
precedente. 

  

' Las inmobiliarias ahora exigen compensa- 
: ciones, reflejando un giro hacia una mayor 
confrontación judicial. 

Con el Estado retrasando o negando servicios, 
las demandas por indemnización aumentan, 
y también las querellas por prevaricación contra 
funcionarios públicos. Esta nueva realidad 

requiere que el sector inmobiliario exija lo que 
corresponde cuando se cumplen las leyes. 
La pasividad por temor a represalias ha limitado 
las reclamaciones oportunas. 
Este fenómeno también afecta a los bancos, que 
deben reanalizar a sus clientes para evaluar el 

riesgo de financiamiento. ¿Cómo es posible que 
un proyecto espere años para su recepción mu- 
nicipal sin acción de sus líderes? Los errores y 
demoras no reportados pueden generar un ries- 
go reputacional significativo, reflejado en los 

: costos financieros para clientes complicados. 

RODRIGO ANDREUCCI ' 
SOCIO ANDREUCCI 8/AMP; TORREJÓN ABOGADOS 
  

Sensatez 

Señor Director: 

A veces conviene celebrar los arranques de 
sensatez del legislador. El pasado 12 de agosto 
se prorrogó la entrada en vigor de la Ley 21.368, 
que regula la entrega de Plásticos de un Solo 
Uso y las Botellas Plásticas. Dicha ley depen= 
de, en gran medida, de la publicación de un 
reglamento que establezca el procedimiento de 
certificación de plásticos de un solo uso habili- 

tados para el comercio. 
Si bien el plazo establecido en la Ley 21.368 
para la publicación del reglamento terminó en 
abril del año 2023, éste aún no se ha dictado. En 

consecuencia, y considerando que gran parte de 
la aplicación y fiscalización de la Ley indicada 
depende de un reglamento inexistente, es de 
toda lógica que el legislador prorrogue su entra- 
da en vigor. De otro modo, la Ley de Plásticos de 
un Solo Uso comenzaría a estar vigente sin estar 
definido el alcance de la misma. 

Por otra parte, conviene tener presente que 

Chile e apostando por 
el Asia Pacífico 

¡hile está comprometido con el fortalecimien- 

to de sus relaciones con los países del Asia 

Pacífico. Desde hace décadas, trabajamos para 
abrir y ampliar los mercados en esta vasta 

zona del mundo, proyectando así el rol que hemos 
concebido para nuestro país como un puente entre 
América Latina y Asia Pacífico. En aquella región 
están algunos de nuestros socios más importantes, 
como China, Japón y Corea, y otros con los que aún 
tenemos mucho espacio para crecer en nuestra re= 
lación bilateral, como India y los países del Sudeste 
Asiático. 

Destaco también el relevante crecimiento de la 

inversión de países del Asia Pacífico en Chile. Entre 

2003 y 2022, el valor de las exportaciones no tradi- 

cionales de nuestro país al Asia Pacífico creció más 

de 450%; pasó de poco más de US$ 2.500 millones a 
cerca de US$ 14.300 millones. Estas cifras demues- 

tran la efectividad de las estrategias comerciales y 
la capacidad de las empresas chilenas de adaptarse 
a mercados dinámicos. 

Nuestro Gobierno ha definido como una priori- 
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“Entre 2003 y 2022, las 
exportaciones no tradicionales del 
pals a Asia Pacífico aumentaron 
más de 450%, lo que demuestra 
la efectividad de las bal 
comerciales y la capacidad de las 
empresas chilenas de adaptarse a 
mercados dinámicos”. 
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* el Ministerio de Medio Ambiente recibió 533, 
observaciones a la propuesta de reglamento 
sometido a consulta pública a principios del 
presente año. Considerando lo anterior, cabe 
preguntarse si el Ministerio será capaz de dictar 
el reglamento dentro del nuevo plazo, que 
vence en diciembre del presente año. En caso 
contrario, quizás sea necesario considerar una 
nueva prórroga de la entrada en vigor de la Ley 
21.368. 

GASPAR PRIETO 
ABOGADO DE ARTEAGA GORZIGLIA 
  

Magallanes resiliente 

Señor Director: 

Para el Instituto de Investigaciones Agrope- 
cuarias (INIA), y siguiendo los lineamientos del 
Ministerio de Agricultura, es prioridad impulsar 
la soberanía alimentaria en las regiones, y 
garantizar que cada persona tenga acceso a 

alimentos de calidad e inocuos. 

Todos los territorios presentan diferentes 

oportunidades y desafíos y, por supuesto, 
Magallanes no queda fuera de esa realidad. Con 
una población cercana a 183 mil habitantes, 
autoridades locales sostienen que la región es 
capaz de producir solo el 20 o 25% de su deman- 

da por alimentos. 
No hay que olvidar que Magallanes es la puerta 
de entrada a la Antártida, por tanto, una región 
importante para la geopolítica nacional. Por 
eso, ser capaces de generar nuestros propios 
alimentos es una estrategia, no solo para cum- 
plir con un derecho fundamental de acceso a los 

alimentos, sino también porque proporcionará 
desarrollo social, económico y mejor calidad de 
vida para sus habitantes. 
Es momento de ver este escenario de forma 

multisectorial y entender que el desarrollo 
agropecuario es parte importante de un futuro 
sostenible, seguro e inclusivo con sus territo- 
rios. Desde INIA estamos trabajando para un 
Magallanes más resiliente ante la adversidad 

propia de ser la región más austral del mundo. 

dad de su política exterior fortalecer las relaciones 

conlos países del Asia Pacífico, pero no solamente 
en términos políticos y económicos, sino que 
también en áreas que buscan enfrentar los desafíos 

del futuro, como el desarrollo de energías limpias, 
innovación tecnológica y adaptación al cambio 
climático. Ello se expresa en la visita del Presidente 

Boric a China en 2023 y la gira que ha anunciado a la 

India e Indonesia en 2025. A esto se suma otro hito 

relevante: la última semana de este mes visitaré 
Vietnam e India. En este último país, se sumará el 
ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, y una 
amplia delegación del sector privado. 

El viaje comenzará en Hanoi, donde tendré 

la oportunidad de reunirme con autoridades del 

ministerio de Agricultura, con el canciller, y con 
el primer ministro. La agenda contempla dialogar 
sobre iniciativas de promoción del comercio y las 
inversiones con uno de nuestros mayores socios 
comerciales en la Asean. También abordaremos 

la visita que el Presidente To Lam hará a Chile en 

noviembre, la primera -y muy bienvenida= de un 

i Enllas próximas semanas abordaremos medidas 
concretas para aumentar las 9 mil hectáreas 

de actividad silvoagropecuaria presentes en la 
región (INE, 2021), en beneficio de su ciudada 
nía y el país. 

DRA. IRIS LOBOS O. 
DIRECTORA NACIONAL DE INIA CHILE 
  

AFP e informalidad laboral 

Señor Director: 
Consultada la ministra Jara por el aumento de la 
informalidad y la disminución en las cotizacio- 
nes que ello implica, señaló que las culpables 
son las AFP, producto de la “crisis de legitimi- 
dad del sistema”. No hay ningún estudio serio 
que vincule la percepción que tiene la ciudada- 
nía del sistema de pensiones con la variación 
en la informalidad o las cotizaciones, dando la 
ministra nuevamente una mirada sobre ideolo- 
gizada del asunto y sin fundamento alguno. Es 
más, se ha escrito mucho sobre la materia y se 
sabe de sobra que la informalidad es multifac- 
torial según el género, edad y nivel educativo; 
donde las mujeres, los jóvenes, los adultos ma- 
yores y quienes tienen un bajo nivel de escolari- 
dad tienen mayores tasas de informalidad. 
En vez de seguir usando como chivo expiato- 
rio de todos los males a las AFP, el Gobierno 
debería adoptar políticas que fomenten el 
empleo formal. Para ello es indispensable un 
mayor crecimiento económico, por lo que se 
debe avanzar decididamente en el fast track 
económico con políticas de formalización de 
empresas y emprendimientos; evitar el aumen= 
to delos costos de la formalización, dejando de 
lado cualquier idea de reparto en la reforma de 
pensiones; y, bajar decididamente la tasa del 
impuesto corporativo de las empresas al nivel 
OCDE, todo lo cual reduciría la incertidumbre 
político-económica, generando un ambiente 
más propicio para la inversión y contratación. 

FRANCISCO ALCAÍNO MADRID 
ABOGADO 
  

  

Presidente vietnamita a nuestro país en 15 años. 

En la visita a la India donde me entrevistaré con 

el canciller y con el ministro de Comercio-, también 
participará el ministro de Agricultura, junto a una 
significativa delegación del sector privado que bus- 
can ampliar sus posibilidades de negocios en uno de 
los mercados más atractivos y dinámicos del mundo. 

Allá desarrollaremos un programa con ProChile 
en Nueva Delhi y Mumbai, el Chile Summit India 
2024, que busca mostrar al Gobierno y al sector 

privado indio que nuestro país es un socio serio y 
confiable, que ofrece certidumbre en un mundo en 
que abundan los escenarios impredecibles; y que 
los 17 mil kilómetros que nos separan no son un 
obstáculo para fortalecer los lazos comerciales que 
ya existen entre nuestros países. 

Esta doble visita será un nuevo hito en la pro- 

fundización de nuestra relación con los países del 

Asia Pacífico y en la ampliación de los mercados 
para el sector exportador, y es una muestra tam- 
bién de la solidez de los vínculos público-privado a 

la hora de trabajar por el desarrollo de Chile.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

23/08/2024
      $2.688
      $8.861
      $8.861

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      48.450
      16.150
      16.150
      30,34%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 14


